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近日，越南干擾中國企業在西沙群島鑽探

石油，中越海警船形成對峙；菲律賓又扣押

中國漁船漁民。南海局勢突然出現緊張升級

態勢，越菲刻意挑釁中國，是因為美國這隻

黑手在背後推波助瀾。中國不會以大欺小，

但也絕不接受個別鄰國以小取鬧，侵犯中國

核心利益必遭嚴厲回擊。越菲勿充當任人擺

佈的棋子，以免自討苦吃，得不償失。

中國的企業、漁民在中國領海、領土上進

行油氣勘察、捕魚完全合法合理。在南海問

題上，中國採取包容克制的外交政策，相反

越菲得寸進尺，長期蠶食中國的領土和利

益。迄今為止，越南在南海已侵駐 29 個島

礁，是東南亞中侵佔中國國土最多的國家，

越南一直加緊在南沙海域進行石油資源的勘

探、開採活動，企圖將侵佔中國領土、資源

的行為合法化。菲律賓從上世紀 80 年代到

現在，肆意在南海捉扣打殺中國漁民，致死

的有 20 多人，致傷的更多達數以百計。此

次越菲侵犯中國利益，反而惡人先告狀，反

映越菲挑釁中國，變本加厲。

此次越菲同時在南海問題對華發難，情況

罕見、耐人尋味。上月底，美國總統奧巴馬亞

洲之行，釋放出強烈的「重返亞太」信號，美

菲達成《增強防衛合作協議》，增加了美國在

南海地區的軍事存在。奧巴馬前腳剛離開亞

洲，美國主管亞太事務的助理國務卿拉塞爾近

日前往越南訪問，在此之前中越都以低調處理

摩擦，拉塞爾訪越後，越南立即將聲調放大。

美國國務院發言人又揚言，中國在爭議水域的

鑽井作業具有「挑釁性」，無助於維護地區的

和平與穩定。很明顯，美國在背後的慫恿鼓

動，成為了越南、菲律賓挑釁中國的「勇氣之

源」。美國就是要製造南海地區的緊張氣氛，

讓中國不得安寧，破壞中國與東南亞互利共贏

的良好發展局面。

中國是一頭甦醒的「文明獅子」，不求霸

不稱霸，但在涉及領土和主權的問題上，中

國的立場堅定而明確：「不是我們的，一分

不要；是我們的，寸土必保。」任何強權膽

敢侵犯中國的核心利益，中國都有足夠力量

給予回擊。個別小國以為背靠「大樹」，就

可肆無忌憚地挑釁中國、超越中國的底線，

更是大錯特錯，中國必將採取最嚴厲的反制

措施，果斷出手還以顏色。

（相關新聞刊A4版）

越菲挑釁中國 必遭嚴厲反擊
港鐵主席錢果豐昨天表示，港鐵與行政總裁韋

達誠達成共識，韋達誠明年8月約滿後離任，但

強調和高鐵事件無關，又指自從韋達誠擔任行政

總裁以來，這幾年間他率領團隊的工作表現，董

事會都給予肯定。港鐵出了那麽多嚴重事故和高

鐵延誤事件，韋達誠豈可毫無責任全身而退？香

港社會對韋達誠的表現極為不滿，董事會竟然給

予肯定，這不是「獨立王國」性質的展現嗎？政

府委任的專責調查委員會必須真正獨立，徹底追

究韋達誠及有關人員工程延誤和超支的責任。針

對港鐵「獨立王國」性質，政府必須痛下決心，

出手整頓港鐵，改革港鐵的管治和監察機制。

運輸及房屋局局長張炳良昨日主動會見傳媒，

交代高鐵工程延誤以及改善港鐵管治和監察機制

的措施。張炳良表示，聽到各界對港鐵管理表現

的批評，政府會加強監管，履行作為大股東的責

任，會採取一系列措施，包括強化董事局、提名

新增董事以積極審視港鐵運作。港鐵董事局亦將

啟動全球招聘下任總裁工作，政府盼找到有能力

有遠見者出任，皆因接任者將要面對業務和管治

上相當大的挑戰。

政府過去一直以港鐵為上市公司為理由，很少

干預港鐵內部運作，政府即使持有港鐵約77%股

權，在董事局內有三名政府官員，但卻根本無法

有效監管港鐵。港鐵的董事局之中，非執董顯然

未能發揮應有的作用，反映出港鐵管理層固有利

益的藩籬，導致無論人事和管理都不斷僵化。政

府出手整頓港鐵，強化董事局、提名新增董事以

積極審視港鐵運作，這是不夠的，因為提名個別

新增董事，可能很快被「同化」。因此，不僅董

事局應該大換血，更重要的是，如何打破港鐵管

理層固有利益的藩籬，政府應該找出針對措施。

地鐵及九鐵2007年底合併後，港鐵董事局成員

歷年來很少出現更迭。港鐵「自監」如「獨立王

國」，其管治結構不斷暴露弊端。近年來，港鐵

故障不斷發生，高鐵香港段工程延誤更牽連到香

港其他建設，如果高鐵趕不及「還地」，西九文

化區的工程勢必遭到阻延。目前港鐵估計，高鐵

工程起碼超支34 億港元。此外，高鐵延誤也影響

香港和內地的聯繫。這種種紕漏與後果的背後，

潛藏的弊端其實是港鐵的管治和監察機制出了問

題。

政府要挽回市民信心，必須痛下決心，出手整

頓港鐵，大刀闊斧改革港鐵的管治和監察機制，

港鐵「獨立王國」的管治模式，再也不能延續下

去了。 （相關新聞刊A1版）

加強監管港鐵 打破「獨立王國」
A3 重要新聞

美林：一簽多行減 零售增長跌
佐丹奴先施錶行發盈警 莎莎黃金周銷情4年最差

香港文匯報訊 對於立法會
秘書處發表一份個人遊研究報
告指，商務及經濟局早前做的
香港旅遊承受力評估報告，忽
略個人遊對民生及社會帶來的
負面影響，商務及經濟發展局
局長蘇錦樑指出，旅遊業是無
煙產業，對香港經濟非常重
要，「當然我們要平衡對民生
方面的影響，正正因為這個考
慮，現時我們正與中央方面溝

通，希望有一個方案，能在發
展經濟之餘，顧及對民生的影
響。」
蘇錦樑表示，立法會研究

簡報建議鼓勵更多內地來港旅
客延長他們的留港時間，亦認
同內地旅客在經濟方面對香港
的貢獻。他指出，港府就內地
旅客人數和結構跟中央的溝通
工作一直進行中，一有成果會
對外公布。

鄉會倡北區分流旅客 部分獲當局接納
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香港文匯報訊 商務及經濟
發展局局長蘇錦樑住所及辦公
室先後接獲疑藏有糞便的郵
包。他昨日回應事件時指出，
自己感覺事件瑣碎無聊，不主
動公開是不想「搞大」事件，
並強調香港是法治社會，對人
包容不等於縱容。
蘇錦樑昨日回應傳媒提問

時表示，自己早前離港到重
慶及巴黎公幹期間，其辦事
處收到疑藏有「糞便」郵
包，而為安全計他要求同事
交警處理。不久。他太太也
收到類似的郵包，為維持一
貫的處理，他要求太太同樣

將之交給警方處理。
他強調，寄該些包裹的人

可能是想宣洩一些意見，但自
己十分關心同事與家人的安全
及衛生等方面，更不希望有關
行為影響他與其同事的工作，
故將事件交警方處理，這是合
適的做法。「因為我們不會因
一些小事而去特別關注，我們
要宏觀地去發展香港的商務和
經濟，所以我在上星期沒有向
大家交代這件事。」
蘇錦樑重申，對人的包容

不等於對事件的縱容，「香
港是一個法治社會，會依法
辦事的。」

指「糞郵」無聊 包容非縱容

鯉魚門商戶抗議收地 下周二罷市

■蘇錦樑指
出，港府就
內地旅客人
數和結構跟
中央的溝通
工作一直進
行中。
劉國權 攝

香港文匯報訊（記者文森）市
民及旅客下周二或無法品嚐鯉魚
門海鮮。鯉魚門商戶昨日宣布，
為抗議政府收回現時2幅現作臨時
停車場的用地建樓，將於下周二
罷市一天，若當局仍漠視訴求，
下一步或向法院提出司法覆核。
有商販表示，政府曾承諾興建多
層停車場，但至今未有實行。而
鯉魚門平日泊車已十分緊張，擔心
當局收地後令泊位大幅減少，將加
劇區內交通擠塞情況。
「保衛鯉魚門旅遊區關注組」

昨日宣布，鯉魚門過百間商戶，
包括酒樓、魚檔及其餘商檔將於
下周二(5月13日)罷市一日，以抗
議政府收回現時用作臨時停車場
的2幅土地用作興建住宅，違反早
前稱用作興建多層停車場的承
諾。

車場改建屋 指違諾或靜坐
「關注組」發言人黃炳權表

示，鯉魚門的泊車位長期緊張，
假期時更要大排長龍。他指出，
現時2個臨時停車場可提供200個
泊車位，政府早前亦曾承諾興建
多層停車場，但卻遲遲未有實
行，至近期卻宣布將於6月9日收
回臨時停車場作建屋，僅於另一
地點提供40多個泊車位。
黃炳權批評，當局今次決定違

反當年承諾，而事前亦未有諮詢
鯉魚門居民及商戶。他更擔心未
來泊車位大幅減少，會加劇鯉魚
門擠塞情況，影響市民及旅客前
往鯉魚門的意慾。
他估計罷市當日會有數千名市

民及旅客受到影響，而每間酒家
將損失數萬元生意。他指，早前
已向當局提出方案，期望可再與
政府開會商討解決方法。然而，
若罷市後仍未獲得當局回應，他
們不排除於下月9日在鯉魚門發起
靜坐行動，阻止當局收地，甚至
向法院提出司法覆核。

香港文匯報訊（記者羅繼盛）大
量內地「個人遊」旅客來港旅遊對本
港交通及社區帶來壓力，影響亦由臨
近邊境的北區延伸至全港各地。有北
區鄉事派人士建議在上水小巴站上蓋
興建商場，並將上水舊工廈改建商場
或酒店。他們又提出發展羅湖站周邊
地區，開放沙頭角中英街，將之打造
成「邊境購物點」。他們期望建議能
解決大量旅客引起的社會問題，在毗
鄰深圳的北區「就地解決」，而部分
建議已獲當局接納。

上水小巴站舊工廈改建商場酒店
上水鄉事會主席侯志強與沙頭角鄉
事會主席李冠洪昨日提出北區旅遊配

套發展方案，建議將位於上水港鐵站
與上水廣場之間的小巴站上蓋加建成
一個4層商場。侯志強表示，有關土
地面積約0.5公頃，參考現時上水廣
場商場4層高，預計可增加超過15萬
呎零售樓面。他們早前曾與規劃署開
會，署方亦認為有關建議可加強「地
區商場」的樓面，配合北區的人口增
長及成為新界北的交通樞紐，現正於
政府作內部諮詢。
除加建商場外，他們又建議將寶運

路一帶的上水第三十區舊工廈改建商
場或酒店，相信可增加發展參數，促
進短期內成為邊境購物點。而規劃署
最近亦採納有關建議，批准寶運路
21號的工廈改裝商場。

羅湖站增購物點 開放中英街
他們亦提出發展邊境購物點，包括
隨梧桐河以東，即羅湖站、得月樓
等的邊境禁區會於2015年開放，港
鐵亦會在羅湖站擴建免稅商場。他們
認為政府可考慮在羅湖站周邊土地發
展邊境購物點，配合羅湖站擴建計
劃。
他們又指，國家副主席李源潮早前

提及將中英街發展成新購物點的可能
性，沙頭角鄉事會將爭取開放沙頭角
墟及中英街。同時，深圳市政府亦傾
向開放中英街，沙頭角鄉事會短期內
將與深圳市政府會面，爭取將開放沙
頭角墟及中英街事宜納入「深港合作

會議」議題，並促請港府認真考慮有
關建議。而政府計劃發展新界東北，
北區人口會愈來愈多，建議新建的商
場亦能滿足本區居民的需要。

侯志強：政府獲利減擾民「雙贏」
侯志強則指，旅客毋須出市區，

可在上水「就地解決」，「想買
的、想做的，想住的在北區就可以
解決。」他指，有關建議可讓政府
獲得稅收，又不會對本港市民造成
不便，創造「雙贏」局面。商務及
經濟發展局局長蘇錦樑回應稱，要
詳細研究有關建議，強調政府支持
旅客分流的措施，會盡量配合，希
望有所發展。

香港文匯報訊（記者 方楚茵）近日

不少本地零售股數據嚇壞投資者，更

引起投行關注若收緊個人遊對零售業

的影響。美銀美林昨日發表報告指，

若政府將現時內地一簽多行簽注數目

減半，最壞可能是將本地零售銷售增

長降低近3個百分點。

繼佐丹奴（0709）及先施錶行（0444）先後
發盈警，莎莎（0178）日前亦交出四年來

最差黃金周數據，港澳零售銷售按年倒退1%，
同店銷售更倒退 5%。另一化妝品股卓悅
（0653）昨亦公布黃金周銷售數據，同店銷售
按年倒退4%，港澳零售銷售雖按年增約2%，
但增長被每宗交易平均銷售金額減少所抵消。

料全年零售增長僅8%
美銀美林指，若一簽多行簽注數目減半，將
令本地零售銷售增長降低近3個百分點，又相
信未來數月本地零售銷售增長將持續疲軟，料
今年全年平均增長將跌至8%的單位數增幅。
內地自2003年容許內地居民以個人遊方式來
港旅遊，刺激當年因沙士打擊而變得一潭死水
的本港經濟。但隨內地旅客急增，各種問題
應運而生，包括奶粉荒、香港景點和交通不堪
負荷及文化差異等產生不同的兩地矛盾，令社
會要求政府檢討個人遊政策的聲音劇增。

當局或改個人遊紓社會壓力
美銀美林認為，為緩和社會壓力，港府改變
個人遊安排的風險正在增加。據其估計，最有
可能改變的是針對一簽多行的內地旅客政策，
若簽注數目減半，最壞會令本地零售銷售增長
有近3個百分點的負面影響，但該行相信實質
影響較低，因屆時內地旅客每次消費額將會提
高。

黃金周旅客減 或延政府設限
但該行相信本港政府不會實施配額制度限制
個人遊旅客來港，因在行政方面有較大難度。
而政府近期亦已表示不建議為旅客數目設限。
該行又表示，因3月份本港零售銷售數字轉
弱，加上剛過去五一黃金周旅客數目下跌，將
延緩或限制政府採取任何新限制措施的空間。
該行相信未來數月本港零售銷售增長將因基
數大而進一步放緩，加上去年金價下跌，不少
旅客已於去年4月至5月間提前購買黃金，故預
期今年全年本港零售銷售值按年增幅為8%，較
去年11.2%的增長有所回落。

■侯志強提出，將沙頭角中英街打造成「邊境購物點」。

■侯志強指，旅客毋須出市區，可在
上水「就地解決」。 ■侯志強(圖中)建議在上水小巴站上蓋興建商場。


